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关注民生冷暖 聚力提升城市生活品质
阴记者 陈逸麟/文 张磊 陈永建/摄

两会深度·融媒会客厅

政府工作报告中提出，今年我市将
深化共同富裕海岛实践，持续缩小“三
大差距”，深化新时代“千万工程”，做好
强城、兴村、融合三篇文章，切实提升群
众获得感、幸福感和满意度。

蓝图既定，唯有实干。
市两会期间，6位市人大代表、市政

协委员做客“两会深度·融媒会客厅”，
围绕建设更高水平海上花园城等重要
议题，话感受、谈经验、献计策、谋发展，
凝聚提升干劲、拼劲。

近年来，我市持续深化实施“千万工

程”，改善农村人居环境，提升村集体经济

发展水平。如今，漫步在舟山海岛乡村，新

建村、路下徐……一个个“网红村”多点开

花，令人目不暇接。

“90后村委书记”傅天宇长期在乡村一
线工作，去年，他对我市农村村集体经济发

展现状进行了深入调研：“我市农村村集体

经济发展的模式仍相对单一，各方支持力

度还有待提升。”

成立强村公司是我市村集体经济发展

的重要路径之一。目前，我市绝大多数强村

公司主要围绕闲置土地房产的开发经营，

方式单一，缺乏实质化运营，也缺少因地制

宜发展的特色产业，整体活力不强。

“我也专门去省内其他地市调研过，了

解到部分地区强村公司已经把经营范围

扩展到小微工程承包、基本公共服务提

供、产品销售等方方面面，大大增加了村

集体经济收入，同时也承担了一些社会功

能。我认为舟山可以借鉴外地成功经验。”

傅天宇说。

村集体经济同质单一、发展受限，郑

晓芬对此也深有同感：“比如嵊泗以旅游业

为主，淡旺季明显是个老问题。一些热门网

红村一到淡季就门可罗雀，村集体经济增

长乏力。”

她建议海岛渔农村应转变发展思路，

发展“四季经济”，可尝试打造更多沉浸式

体验项目，延长游客停留时间；深挖海岛渔

农村文化，为游客提供更多特色深度体验

项目；定期免费开放景区，举办集市活动，

刺激消费。

打开村集体经济发展新思路，关键还

在于支持力度。傅天宇表示调研中也有人

提出，希望我市出台更多政策，在金融等方

面加大扶持力度，为干部群众干事创业扫

除后顾之忧。

张子琴对乡村“没有围墙的创业园”

作过调研，重点关注的是人才问题。近几

年，我市引入了乡村职业经理人制度，但

乡村发展的人才短板依旧十分明显。在

东极等地，一些乡创基地的房子虽然建

成了，短时间内却难以找到创业主体入

驻。村干部青黄不接的现象也依旧存在，

一些乡村甚至出现了很难物色到村干部

的窘境。

“构建乡村振兴人才培养的常态机制

刻不容缓。”张子琴建议，可以将目光瞄准

在舟大学生、退伍军人等群体，针对性出台

扶持政策，常态化开展技能培训，引导激励

更多人到乡村干事创业。
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姻加快城市有机更新
建更高水平海上花园城市

这些年，舟山大力推进城市有机更新。政

府工作报告中提到2024年全市累计完成17个
城中村、旧厂区、老旧小区改造，海上花园城

市焕发新颜。今年，我市将优化城镇体系布

局，提高城市综合承载能力。

张子琴在调研中发现，如今，各项城市更

新工作逐渐进入“深水区”。“剩下的大都是

‘硬骨头’，很多老旧房屋的改造牵一发而动

全身，实施难度较大。”张子琴举例说，建于

上世纪八九十年代的沈家门蒲湾二区，改造

时需要入户进行房屋加固，由此所需的资金

和改造周期大大增加。她建议，今年我市制

定旧改各项目标时，可以在资金补助、住户

安置等方面出台针对性政策，提升群众参与

积极性，稳步推进改造。

家门口的一座座口袋公园、一处处城市

景观，关乎市民幸福感和获得感。今年，王晓

华专门对此作了调研。“目前看来，在全市

各大交通主次干道、人流密集街区，让人眼

前一亮的街景建筑其实并不多。”她建议，

城市街景打造时，应充分听取居民的意见和

建议，鼓励周边居民尤其是街道两边商铺的

经营者参与设计，整合交通、休闲、商业、文

化、生态等多种功能，满足居民休闲、社交等

多重需求。

“比如可以在街景中设置足够数量、形式

多样的休息座椅，结合遮阳、避雨设施，打造

舒适的休憩环境。也可以开辟更多小型广场、

口袋公园等公共空间，常态化举办文化活动、

集市等，打造更加宜居、宜业、宜游的城市街

道空间。”王晓华说。

交通基础设施是城市的毛细血管，出行

体验折射着城市品质。目前，全市拥有陆岛

交通码头139座，有客渡运经营单位 19家，拥
有客渡运船舶 157艘，已开通水上客渡运航
线89条，主要岛际客运实现了“2小时交通
圈”。然而，龙亨国在调研中发现，部分客运

码头的设施和船只老旧，环境脏乱，与舟山

的城市形象极不相称，类似情况在定海南部

诸岛的客运班线尤为常见。

“打造更高水平海上花园城市，舟山的

水路交通出行体验同样需要实现有机更

新。”龙亨国建议，要投入资金加大对水上

客运龙头企业的扶持力度，督促企业提升

服务品质，推动老旧码头、渡船更新。舟山

还可以超前谋划，探索开辟低空岛际客运

线路。

养老、医疗、教育、出行……一项项社

会公共服务，直接关乎民生冷暖。近年

来，我市持续推进公共服务七优享工程，

全力擘画民生幸福新图景，打造共同富裕

示范区。

新的一年，民生公共服务供给该如何

进一步提质增效？

“乡村居家养老服务中心亟待整合优

化。”傅天宇在调研中发现，一些乡村居家

养老中心经营压力大，而申请政府补贴的

前提条件是必须按要求“评星级”，其中有

不少硬性规定，比如需设置心理咨询室、日

托室等。

“农村老年人的生活环境与城市相差

较大，很少需要心理咨询或日托服务，按星

级标准配置的相关空间场所长期闲置，造

成了资源浪费，也降低了养老服务质量。”

傅天宇说，实际上农村老年人更需要家电

维修、理发等日常志愿服务，“愿意下基层

提供服务的团队往往是在几个村镇之间巡

回，每个村能享受到的服务频次不高。”

养老服务人才问题也是邬玮玮的履职

关注点。她认为，我市应加速打造以居家为

基础、社区为依托、机构为兜底、医院为支

撑、产业为辅助的“五位一体”养老护理服

务体系。建议构建养老护理人员职业教育、

继续教育及职称晋升体系，注重对本土养

老人员的培育，同时加大对中层专业管理

人员及高端人才的培养引进力度。

“今年，新区旅游与健康职业学院开设

了智慧养老服务与管理专业，致力于培养

掌握老年人能力评估、老年健康照护、新一

代信息技术等知识技能的人才。”邬玮玮介

绍说。

各项民生公共服务一环扣着一环，须

系统考虑、全面优化，才能让群众更加可感

可享。

近些年，舟山持续加大医疗公共服务

资金投入，积极参与“山海提升”工程，构建

了海陆空应急救援“绿色生命通道”，急诊

急救体系网日趋完善。郑晓芬认为，海岛地

区医疗软实力还有待提升，乡镇卫生院的

人才短缺问题仍较为突出。

“要定期对乡镇卫生院、村卫生室医务

人员开展全面轮训。提高基层卫生专业技

术人员待遇，解决他们在工作和生活中的

实际困难。多措并举提升乡镇卫生院的医

疗能力，不断减少小岛居民看病奔波之

苦。”郑晓芬建议道。

“受制于部分海岛船班不足，医护人员

开展巡回义诊困难重重，尤其是去偏远小

岛的航程遥远、旅途波折，效率非常低。”龙

亨国认为，完善巡回医疗体系是一项破题

之策，可推广“共富方舟”巡回医疗模式，加

大投入打造更多“海上流动医院”，同时不

断充实优化海岛水路航班配置，为医护人

员打通常态化岛际巡回义诊之路，为小岛

居民带去更多福音。

■转变思路招才引智 促渔农村集体经济做大做强

■聚焦民生公共服务 优化海岛养老医疗服务体系


